
本报台北 !"月 "!日电 （记者吴亚明、任成琦）
今天上午，海峡两岸交流基地图片展暨许寿裳与光复
初期台湾的文化重建图片展在台湾大学开幕。展览应
台南市文化协会邀请，由《两岸关系》杂志社与中国
闽台缘博物馆共同主办。
《两岸关系》杂志社副社长钟河林表示，发挥好两

岸交流基地在文化交流、文化认同方面的特殊作用，并
推动两岸文化交流向纵深发展，构建以中华文化为主
导的两岸文化建设共同体系，有着重要意义。

台北市文化局局长刘维公说，大陆设立海峡两岸
交流基地既有利于保存历史古迹，也有助于台湾民众
了解传统文化，有很大的正面意义。这方面的交流应
该更多、更广、更深。

据了解，大陆自 !""# 年设立第一家海峡两岸交
流基地“台儿庄”，迄今已设立 !$家交流基地。许寿
裳与光复初期台湾的文化重建图片展，则以大量珍贵
的照片，介绍了台湾光复初期以许寿裳为代表的一批
大陆知识分子，先后赴台，与台湾人民一起致力于战
后台湾的社会文化建设的历史。

%!月 !%日，!"%&亚洲小姐总决赛颁奖礼在香港

举行。图为获得冠军的辽宁大连佳丽房星彤（中）和

吉尔吉斯斯坦佳丽兰娜·董素娃（左）、新疆乌鲁木齐

佳丽陈梦圆在颁奖礼上。

新华社记者 吕小炜摄

圣诞将临，位于台北市信义区香堤大道的“!"%&台北国际圣诞城”在热烈的气氛中魅力登

场。图为观众在充满异国风情的“圣诞城”欣赏圣诞之美。 本报记者 任成琦摄

台北国际圣诞城魅力登场
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由中央电视台主办的“!"%& 海峡
两岸媒体前瞻论坛”，%! 月 !! 日在北
京钓鱼台国宾馆举行，来自两岸的主要
媒体负责人、学者专家约 !"" 人出席，
围绕两岸关系和平发展新形势下媒体所
应承担的责任展开研讨'并提出了共同
倡议。

两岸生动的新闻实践

春江水暖，新闻人总是先知、先
行。!" 多年前，两岸媒体人秉持两岸
同胞要接触、要交流的意愿，冲破藩
篱，先试啼声，书写了两岸关系的一段
佳话。!""$ 年以来，两岸新闻交流和
媒体合作更呈现良好的发展态势。

论坛发言嘉宾报告了各自媒体的两
岸合作情况。例如，目前大陆有 (家中
央媒体和 ( 家地方媒体在台湾驻点采
访。新华社加大涉台新闻发稿量，每年
近 )""" 篇，还向多家台湾传统媒体和
电子媒体供稿，展现大陆真实面貌。中
央电视台的“海峡两岸”，已成为全球
观众家喻户晓的栏目。人民日报社赴台
驻点记者写了大量报道，注重挖掘人文
社会等特色内容，向读者讲述一个真实
多彩的台湾，通过报道加深两岸了解，
逐渐远离偏见和偏激，让两岸因了解而
更融洽。

又如，中央人民广播电台开展了节

目交流、联合采访、联合直播等，与其
有合作关系的岛内广播电台达 !"多家。
富有“海峡特色”的东南卫视、海峡卫
视、厦门卫视节目，立足闽台历史渊
源，紧跟两岸关系发展，深受两岸观众
瞩目。

台湾亦有大批媒体记者在北京和大
陆各省市驻点。旺旺中时媒体集团在
!""#年创办《旺报》，是台湾第一份以
报道大陆为主的报纸，后又办《英文旺
报》，与福建合办《两岸传媒》、《时报
周刊》，还与全国妇联合办 《爱女生》。
东森电视与央视四套建立了很好的合
作，东森财经台正积极寻求与大陆财经
频道、财经媒体的进一步合作。

推崇正面客观报道

在两岸关系步入深水区的当下，媒
体如何为所当为？

嘉宾们在主题发言中倡议，应善尽
责任，为两岸关系更上层楼引导民意、
营造气氛，当好两岸同胞减少误解、增
进感情的桥梁纽带，多多注入正能量。

中共中央台办、国务院台办主任张
志军在致辞时提出加强正面客观报道。
他期盼两岸主流媒体进一步担当起促进
两岸民众互相了解、增进认同、加深感
情、加强合作的社会责任，为两岸民众
多方呈现客观真实的两岸资讯与社会生

态。要积极传播“两岸一家亲”的理
念。他说，媒体反映社会概貌，对事物
的报道可以褒扬，也可以批评，可以鼓
励，也可以监督，但评价的尺度应该是
公众的整体利益。要积极引导民众从历
史发展的脉络看问题，从互利双赢的角
度作解读。

人民日报社编委、海外版总编辑张
德修在主题发言中提出要客观公正、善
意传播。他说，两岸新闻同仁多年来突
破许多政治藩篱，用文字和影像客观记
录两岸关系发展的历史进程，发挥了重
要作用。但也有一些媒体的报道违反基
本的新闻伦理，或捕风捉影，或以偏概
全，使新闻媒体的公信力受到伤害。目
前台湾有近 %*& 的民众从未来过大陆，
他们对大陆的了解依赖新闻媒体，因
此，传递资讯、沟通情况，依旧是两岸
媒体的基础性工作。如何真实客观地报
道新闻、点评时事，两岸媒体丝毫不能
懈怠。

台湾旺旺中时媒体集团总裁蔡绍中
说，两岸交流的深化，也意味着媒体的
报道脚步也应跟着深度化。报道运用得
当，可以一点一滴促进两岸和平；运用
不当，则可能加深彼此的歧见。

在两岸现状下，媒体的专业性体现
在哪里？台湾《联合报》社长项国宁认
为，因为制度的差异，应避免用自己的
角度论断对方；因为环境的差异，应设

法提供完整正确的资讯；因为社会的差
异，新闻报道要有纵深。

谈到以积极正面的态度处理涉两岸
报道，《中国日报》副总编辑康兵讲了
一个例子。今年 %% 月 ! 日台湾女歌手
张悬在英国举办演唱会时发生了“举旗
风波”，大陆一些网民发了一些情绪激
动的指责，后来主流舆论作了淡化处
理，没有借机炒作，没有上升为政治事
件，使事情很快过去。

台湾大学新闻研究所教授彭文正表
示，两岸实现客观报道的途径还是多交
流，通过交流减少刻板印象，进而减少
媒体中的不实呈现。

论坛中，两岸媒体代表还就创新合
作形式、拓宽合作范围提出许多见解。
中央电视台台长胡占凡提出四点建议，
包括推动媒体互设常驻，务实开展节
目、广告及学术等各领域的合作，加强
新媒体领域合作等。新华社副总编辑彭
树杰建议每年开展一次“两岸新闻报道
奖”的评选。台湾中国文化大学的魏裕
昌提出促进两岸新媒体数码出版，共同
进军海外中文市场。

张志军则呼吁，可以先易后难，循
序渐进，从两岸媒体要求最强烈，也相
对容易的事情做起，如尽早安排两岸媒
体互设常设机构。其他复杂的问题，双
方可以共同创造条件，逐步推进，他也
希望台湾有关方面为此作出积极努力。
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本报记者 连锦添

本报北京 !"月 ""日电 （记者孙立极） 中共中央政治局常委、全国政协
主席俞正声今天在北京会见了出席 !"%&海峡两岸媒体前瞻论坛的代表。

俞正声充分肯定两岸新闻交流取得的成绩以及两岸媒体为推动两岸关系改
善发展、增进两岸民众相互了解所发挥的重要作用。他说，两岸关系和平发展
是两岸民众的共同愿望，两岸同属中华民族是两岸民众的共同认同，实现中华
民族伟大复兴是两岸民众的共同心愿。这就是两岸媒体交往的基础。

俞正声希望两岸媒体进一步加强交流合作，善尽社会责任。以和平发展为
主题，多报道两岸交流合作的客观情况；以民族感情为基础，多营造“两岸一
家亲”的理念；以鼓舞人心为使命，多聚积两岸同胞携手团结、致力民族复兴
的正能量。

俞正声会见海峡两岸
媒体前瞻论坛代表

论坛上，国台办主任张志军被两岸记者包围。 中新社发

%! 月 !! 日是二十四

节气中的冬至。在台湾，

冬至有吃汤圆的习俗，代

表着“团圆”、“圆满”

过冬之意。汤圆有红白两

色，另有较大的汤圆，内

包有芝麻、花生或鲜肉等

馅料。吃汤圆是为求全家

团圆，而冬至过了马上就

是新年，所以另有吃过汤

圆就长大一岁的说法。

图为顾客在台北市南

门市场选购汤圆。

吴景腾摄（新华社发）
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至冬

接机一周后阿帕奇就停飞
唐 荒（台湾）

台湾向美国购买 &" 架阿帕奇直

升机，首批 +架于 %! 月 %& 日在台南

隆重举行接机典礼，马英九莅临主持。

这次接机典礼可谓空前盛大，媒体也

罕见地做了大篇幅的报道。

不料，接机典礼一个星期后却传

出噩耗———美军方传来一项技术通报

说，制造商波音公司发现该批次飞机

有问题，要求台湾停飞。据说是该机型

的主传动箱齿轮总成出现螺帽扭力丧

失的情况。台“国防部长”严明说，台方

接获通报后，已暂停机队飞行训练，至

于何时恢复飞行，要视原厂检修进度

而定。他还说，后续 !)架交机不会受

影响，由于飞机还在交机期间，这些直

升机的修理费将由美方支付。

据说，台湾购买这批阿帕奇直升

机的总价超过 (#&亿元新台币，单价

约为 ,-#亿元新台币，采购内容包括后

勤、人员训练，营区设施整建等。而希

腊购买的同型直升机，价格却比台湾

便宜 %.&。这简直是天价，台湾是否做

了冤大头？无人知晓。所以马英九在接

机典礼上说，武器装备价值昂贵，不要

忘记每分钱都是民脂民膏。

严“部长”在说明台湾无需付修理

费时，语气似乎还予人有颇为庆幸之

感。以这种昂贵价格买来的飞机，竟然

还会发生如此低级的机械故障，这叫

什么话呢？不少网民在网上痛骂：“一

架直升机花几亿，不是你的钱，当然就

不痛不痒吧！”“谁敢保证我们买的阿

帕奇引擎和美军的一模一样！卖给台

湾的机种经过改装，新设计未经过彻

底检验就会出漏子。别拿我们的驾驶

员当白老鼠。”

这 &"架阿帕奇直升机已经买断，

退货大概已不可能。特别是在今年，在

台湾经济成长率连保住 !/的能力都

缺乏的当下，花 (#& 亿元新台币买来

的飞机，只在民众面前秀了一下，随即

就停飞了，复飞日

期还要静候通知，

再怎么解释，这仍

是件相当窝囊的事

情。台湾的这点钱，

哪里经得起如此折

腾和浪费？

亚洲小姐颁奖礼

两岸交流基地图片展开幕

台美容美发业
组团赴陆寻商机
本报北京电（记者王连伟）由台湾贸易中心筹组

的“!"%&台湾完美发妆考察团”!"日与北京美容美发
业者座谈，希望在两岸服务贸易协议签署的背景下，寻
求开拓市场商机及合作空间。

据介绍，这是台湾贸易中心首次筹组的台湾美容美发业
赴大陆考察团。该团由 %"家台湾知名美容美发业负责人组成，
涉及美容院、发廊、化妆品生产研发、人才培训等多个领域。考
察团此前已在天津考察了当地美容美发行业发展状况。

台湾贸易中心出具的数据显示，截至 !"%!年，大陆约有 !&"万家各
类美容美发机构，&(""余家化妆品生产企业，超过 $""家美容美发培训机
构，美容美发整体产值达到 !,""亿元人民币，而化妆品产值近 %"""亿元人
民币。面对庞大的市场，台湾考察团的目的是为台湾美容美发业进入大陆市场
做准备。针对岛内绿营非议两岸服贸协议将冲击包括美容美发业在内的弱势产
业，考察团团长、台南仙台药品工业股份有限公司经理赖玉晓表示，通过几天的
考察，看到大陆美容美发产业蓬勃发展，也看到了大陆市场的巨大，同时也发现了
很多市场商机。她说，正是因为大，才会有竞争，但有实力就不怕竞争。她认为，两
岸产业发展优势不一样，这种不一样的优势叠加起来，将会创造出更大的发展空间。

台湾开放人民币非投资型人身保险业务

据新华社台北电（记者何自力、田颖） 台湾金融监督管理机
构近日开放保险业办理人民币收付的非投资型人身保险业务。
首年的总额度在 #""亿元左右。

“金管会”表示，$"!$年时，已经开放寿险业
可以卖人民币的投资型保单；为了提供岛内民
众更多元的保险商品与资产配置，再开
放寿险业可以卖人民币传统型保单。

据了解，业者送件再加上
审查时间，岛内最快明年
初就能看到首张人
民币传统型
保单。

岛内少年儿童保护面临新课题

据新华社台北电（记者何
自力、查文晔） 台湾家扶基金
会近日公布“$"!%年 !"大儿少保
护新闻”评选结果，并指出，性侵、
虐待、乱伦成为岛内少年儿童保护面
临的新课题，呼吁民众用“敏感心、相
信心、鸡婆心” 共同保护少年儿童。
家扶基金会在记者会上表示，该会搜集

$"!% 年 ! 月底到 !! 月底的 $"! 则有关少年儿
童案件的新闻报道，通过专家、学者和社工票选
出 !"大年度少年儿童保护的新闻。
这 !"大新闻中，#则是性侵个案，% 则是虐待致死

案，%则是杀子自杀、虐待伤害和有关少年儿童重大政策
的报道。家扶基金会分析说，$"!%年搜集到的 $"!则相关
新闻，近六成都是性侵案件，官方统计资料也显示，在虐待
少年儿童案件中，遭受性虐待的比率从 $""&年的 %'(%)攀升到

$"!$年的 !#'!*)，其中近七成是亲人所为，即乱伦。
家扶基金会提醒民众说，认为性侵加害人多为失业、社会阶级

低下等族群，这是一般民众的迷思。人们常常忽略看似“安全”的
人，如社会经济地位高者性侵加害少年儿童案件也有发生。


